
SEGURAMENTE hoy Andrés Manuel López Obrador
saldrá con que los pleitos en su gabinete son
una muestra de la pluralidad de sus integrantes.
Sin embargo, el problema no es que los secretarios
tengan opiniones diferentes, sino que el equipo
de la 4T parece que no sabe a qué juega.
EL AUDIO hecho público en el que Víctor Toledo
se queja de sus compañeros de gabinete va mucho
más allá de un berrinche o desahogo del titular
de Semarnat. En el fondo revela que los funcionarios
no están alineados en el mismo objetivo, cada quien
trae su agenda y, para colmo, cada uno busca
la manera de darle gusto y, al mismo tiempo,
darle el avión al Presidente.

LA GRABACIÓN es un trancazo para personajes como
Alfonso Romo, Rocío Nahle, Víctor Villalobos,
de Agricultura, y el subsecretario Ricardo Peralta.
Sin embargo, dada la vehemencia de las críticas
de Toledo, más de uno se pregunta si después de esta
exhibida el secretario podría seguir perteneciendo
a un gabinete del que tanto se queja.

A PROPÓSITO de despropósitos verbales, en el Poder
Judicial siguen sorprendidos con el tonito que utilizó
en contra de jueces... ¡el secretario de la Defensa
Nacional!

EL GENERAL Luis Cresencio Sandoval,

en la mañanera del martes, hizo un recuento
pormenorizado de las labores de inteligencia
y de operación para detener a José Antonio Yépez
"El Marro". Sin embargo, al final les dijo a los jueces
"que cumplan con la responsabilidad que les toca".
¡Ah, caray! ¿Y de cuándo acá el Ejército decide cuál
es la labor de los tribunales?

VAYA, se entiende que haya frustración en las
Fuerzas Armadas por ver que se libere a criminales,
pero antes de reclamarles a los jueces, primero,
tendrían que pedirle al Ministerio Público que
integre debidamente los expedientes; y, segundo,
deberían buscar en Google qué cosa es eso del debido
proceso, nomás pa' que no haya confusiones.

SI UN EXTRANJERO le preguntara "¿y qué están
haciendo en México para reactivar la economía?",
sin duda que sería difícil responderle. Cómo explicarle,
por ejemplo, que el gobierno maquilla las cifras,
pues Hacienda hace pasar como "inversión" los 25
mil millones de préstamos a fondo perdido. Lo más
preocupante es saber si Arturo Herrera lo hace por
convicción o por sumisión. Quién sabe qué sea peor.

SI NO HAY la típica caída del sistema, hoy
en México se registrarán oficialmente 50 mil muertes
por Covid19. ¿Qué tal durmió, doctor Hugo
LópezGatell? Ya le anda a los mexicanos por ver
con qué nuevo distractor sale hoy.
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UNA SEMANA ha

pasado desde que le
dieron a la Comisión

de Normatividad,
Estudios y Prácticas
Parlamentarias la
encomienda de
sacar el dictamen del
Comité de Selección
del titular del Instituto

de Planeación —cuyo
plazo constitucional ya
venció, por cierto—,
Y HASTA ahora,
cuentan que lo
único que ha hecho
el diputado Alberto
Martínez Urincho

es cumplir con la
formalidad de informar

que les fue turnado el
proceso.

PERO NO HA habido

convocatoria para
poner manos a la obra...
ni señal de que pudiera
haberla pronto.

PARA PROEZAS, las de
Morena en el Congreso:
aún cuando ya no
hay tiempo... ¡se las
ingenian para perderlo!

• • •

POR POSIBLES

compras de vehículos
a sobreprecio, tres
funcionarios de

Tlalpan fueron
suspendidos
provisionalmente.
UNA DE ELLAS es

Katherine Estephany
Ponce, directora
{bueno, por ahora no)
de Recursos Materiales

y quien se ha ostentado
como licenciada en

Derecho, en este y en
anteriores trabajos.

RARO, pero la SEP sólo
tiene registrada una
cédula profesional a
ese nombre, pero como
profesional técnica en
Informática. Como que
la exactitud —de pesos
y grados— ¡nomás no
se le da!
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Paraíso invadido
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Las invasiones al proyecto ecológico
Huub Sak son ejemplo de la falta
de Estado de derecho y de respeto
a la propiedad privada en México.

'Firmemente creo que el Estado
de derecho es el cimiento de todos
nuestros derechos fundamentales".

Sonia Sotomayor

El proyecto ecológico Huub Sak,
junto a la laguna de los siete
colores de Bacalar, es un sue

ño hermoso. Sobre 69.9 hectáreas la
asociación Selva y Laguna Bacalar
AC. busca crear un vivero de especies
endémicas, un apiario y un centro de
aprendizaje. Se trata de una reserva
ecológica privada, registrada formal
mente como "área destinada volun
tariamente a la consenración" por la
Comisión Nacional de Áreas Naturales
Protegidas.

El predio, sin embargo, está en
riesgo ante la falta de un Estado de
derecho en Quintana Roo. En estos
momentos está invadido... y no es la
primera vez que sufre tal suerte

Los últimos invasores ignoraron
los sellos de la Fiscalía General de
Quintana Roo, que había recuperado
y asegurado la propiedad tras una
invasión anterior. Según aristeguino
ticias.com, los líderes ofrecieron a los
invasores darles terrenos por 60 mil
pesos. Quienes han tomado posesión
ya han empezado a desmontar selva
para lotificar. A los posibles clientes
les dicen que establecerán un nuevo
poblado y les tramitarán títulos de
propiedad. El terreno, sin embargo,
tiene un certificado como área de

conservación voluntaria por 99 años,
lo que impide la urbanización.

Quintana Roo ha sido durante
décadas tierra fértil para invasiones.
Los líderes de muchos de los grupos
que se dedican a esta actividad argu
mentan que la Constitución otorga a
toda familia el derecho "a disfrutar de
vivienda digna y decorosa", aunque
cuando ocupan los terrenos buscan
revenderlos o exigen dinero a los pro
pietarios, en un rentable negocio de ex
torsión. El gobierno de Roberto Borge,
de 2011 a 2016, utilizó juicios laborales
para despojar a dueños de hoteles o
terrenos valiosos.

Según Gustavo Rodríguez Eliza
rrarás, de Selva y Laguna Bacalar A.C.,
el predio del proyecto formó parte
del Rancho 5 Hermanos, adquirido
en 1990 y escriturado legalmente. En
2010 se convirtió en área destinada
voluntariamente a la conservación, lo
que asegura su preservación natural
sin perder su condición de propiedad
privada

Las zonas vecinas a la laguna, sin
embargo, han adquirido por su belleza
un creciente valor, lo cual ha fomen
tado las invasiones. La primera se re
gistró el 26 de julio de 2017, cuando
un centenar de personas armadas con
machetes ingresaron a la propiedad.
Estos invasores sufrieron a su vez otra
invasión, en abril de 2018, por un grupo
que pidió a la Secretaría de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu)
les otorgase el terreno. El número de

ocupantes fue disminuyendo, sin em
barco, y cuando ya no quedaba nadie,
en diciembre de 2018, los dueños lo
recuperaron y colocaron mantas que
señalaban que el área era de preser
vación natural.

En enero de 2019, sin embaigo, un
grupo de hombres armados entró y ex
pulsó a los vigilantes, y el lo. de febrero
de 2019 se produjo una nueva invasióa
Tres semanas después elementos de la
Guardia Nacional y de la Fiscalía Gene
ral de Quintana Roo liberaron el predio
y pusieron sellos de aseguramiento.
Esto no impidió, sin embargo, una
nueva invasión, en abril de 2020.

Uno de los mayores obstáculos a la
inversión productiva en nuestro país
ha sido siempre la falta de un Estado de
derecho y de un registro confiable de
la propiedad. En este caso la afectación
no es para un desarrollo, sino para una
reserva ecológica Lo relevante es que
en Quintana Roo sigue prevaleciendo
la ley del más fuerte O quizá en el país.
• DIÁLOGO A CNTE
El Presidente ofreció ayer diálogo a
la CNTE, que ha rechazado la pro
puesta de dar clases por televisión y
dice que manejará sus propios cursos
con fotocopias y estaciones de radio
comunitaria. Habrá que ver qué le
ofrece la SEP, pero la Coordinadora
no parece interesada en seguir siendo
un simple sindicato: busca ser rectora
de la educación del país.
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ASTILLERO
41: intrigas, distorsiones // Radiografía del
secretario Toledo fi Alfonso Romo, pernicioso
6 años: Larrea, Río Sonora
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HOY SE CUMPLEN seis años de
una de las tragedias ambientales
con cargo al minero Grupo Méxi
co, propiedad de Germán Larrea
Mota Velasco, uno de los princi

pales opositores históricos del arribo de Andrés
Manuel López Obrador al poder. Cuarenta
millones de litros de sulfato de cobre acidulado
fueron vertidos en los ríos Sonora y Bacanuchi,
contaminándolos y afectando a unas 22 mil
personas de ocho municipios sonorenses.

NADA SE HA hecho, en realidad, para reme
diar lo sucedido: la impunidad ha sido acre
mente señalada en un documento oficial por
los Comités de Cuenca Río Sonora (https://bit.
ly/30tPqYu), que exigen a López Obrador y a la
gobernadora priísta Claudia Pavlovich acciones
reales y no discursos y promesas.

PERO LARREA MOTA Velasco sí consiguió,
por ejemplo, que el jefe de la oficina de la Presi
dencia de la República, Alfonso Romo, empre
sario con conflicto de intereses que él mismo
reconoció antes de aceptar ese encargo, convo
cara a un desayuno con el secretario federal del
Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, para
tratar de convencer a éste "de que fuéramos
más accesibles y, digamos, que presionábamos
mucho a Grupo México".

TOLEDO, SEGÚN UNA grabación que co
menzó a circular ayer, habría dicho que Romo
"ha adquirido enorme centrabilidad (sic) y
poder dentro del gobierno, dado por el Presi
dente; es el operador principal para bloquear
todo lo que efectivamente sea, digamos, en la
línea de lo ambiental, de la transición energéti
ca, de la agroecología, todo el tiempo". En esos
afanes, Romo tiene su personalísima pieza
operativa: el secretario de Agricultura, Víctor
Manuel Villalobos, sabido y recontrasabido
aliado, promotor y defensor de empresas de
cultivos transgénicos y de intereses trasnacio
nales, a tal grado que en estos días se atrevió a
incluir con falsedad el nombre de la Secretaría
del Medio Ambiente y su titular para justificar
el uso del glifosato (herbicida señalado como

cancerígeno) en cultivos mexicanos.
APARTE DE LAS revelaciones específicas,
como el presunto cabildeo a través de una de
las subsecretarías de Gobernación para tratar
de que una consulta pública respaldara la
instalación de una cervecera en Mexicali, las
palabras del secretario Toledo constituyen una
desmitificación e incluso descalificación, pues
"la 4T, como un conjunto claro y acabado de
objetivos, no existe. El gobierno está lleno de
contradicciones, se expresa concretamente
en luchas de poder al interior del gabinete"
(https://bit.ly/39ZeJox).
RECONOCIDO COMO UN académico, in
vestigador y articulista honesto y congruente,
el secretario Toledo ha hecho una radiografía
que más que generar enojos o linchamientos
de Internet debería mover a análisis, discusión
y corrección: desde las entrañas del poder
obradorista está señalando las contradiccio
nes, la indefinición ideológica y la descarnada
lucha por el poder: "El gobierno de la 4T es
un gobierno de contradicciones brutal y toda
nuestra visión, que aquí la compartimos a lo
mejor todos nosotros, no está para nada en el
resto del gabinete y me temo que tampoco está
en la cabeza del Presidente".

DE VISITA EN Sinaloa, el presidente López
Obrador se regaló una estampa polémica más
(antes, el caso Ovidio Guzmány el saludo a
la mamá de El Chapó): bajó de su camioneta
para tomarse una fotografía con José Alfredo
Ríos Meza, EIKomander, el principal cantor de
narcocorridos que ensalzan historias de capos,
operativos de degüellos y destazamientos y
otras "hazañas" de grupos criminales. ¿Habrá
escuchado Sanguinarios del MI, del Movimien
to Alterado, con EIKomander y otros intérpre
tes (https://bit.ly/3a6HgZl)?
Y, MIENTRAS LA mayoría morenista en
el Congreso de Oaxaca hizo aprobar ayer la
prohibición para que a menores de edad les
vendan bebidas embotelladas azucaradas y
alimentos chatarra, restricción pionera a nivel
nacional, que de inmediato provocó la reacción
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adversa de cámaras empresariales, ¡hasta ma
ñana, con los diputados federales planteando
la posibilidad de inaugurar sesiones el primero
de septiembre en el Zócalo o en el Auditorio
Nacional!

? José Alfredo Ríos Meza, El Komander, cantor de narcocorridos que erisaLzan historias de
capos, operativos de degüeLLos y destazamientos, se fotografió ayer con el presidente Andrés
Manuel. López Obrador en CuLiacán, Sinaloa. Foto tomada de Twitter
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Edil se cobra a lo chino y le
remata finca a su antecesor
::::: Quien experimentó en carne propia aquel
dicho que de "cuando te toca ni aunque te
quites", nos aseguran, fue el exedil de Santia
go de Anaya, Hidalgo, Cliserio Ramírez

(PRI), una vez que el actual
alcalde, el también priista
Jorge Aldana, decidiera
embargarle y rematarle una

sus "casitas"> a fin de co
brar parte de la deuda que
el exalcalde dejó en el mu
nicipio. Sin consideración,
nos narran, el actual muní
cipe remató la finca de 840
metros cuadrados en 800

mil pesos, decisión que fue celebrada en San
tiago de Anaya, ya que don Cliserio dejó hue
lla... pero por tener una de las administracio
nes más opacas en esa entidad indígena,
marcada por un desvío de varios miles de pe
sos. Nada como quitarle un pelo a un gato, se
escuchó por ahí.

Jorge Aldana

Lo bailado nadie se lo quita
::::: En tremendo lío, nos comentan, se metió
la diputada local de Puebla, Nora Merino
Escantilla (PES), luego de que fuera eviden

ciada, con fotos y videos, en
un reciente viaje a Acapulco
junto con sus amigas, así
como en una fiesta con ma

riachis, cigarros y canto. El
tema, nos explican, es que
acosada por las evidencias y
críticas de quienes se le fue
ron encima porque ella mis
ma propuso castigar hasta
con 15 años de cárcel a

quienes, sabiendo que tie
nen Covid19 contagien a otros, doña Nora sa
lió a disculparse y a asegurar que el video de
la fiesta es de meses anteriores —no dijo
cuál—, y en el caso del viaje, efectivamente,
lo realizó, aunque con sus respectivas medi
das de seguridad. ¡Cuéntenos más, diputada!

Nora Merino

Escamilla
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Y en el norte... la pachanga sono
al ritmo de norteño
::::: En Hermosillo, Sonora, nos narran, los
ánimos también se calentaron, pero contra
Miguel Angel Soria Zamora, un líder sindi
cal de la CTM quien el pasado fin de semana
hizo una megapachanga para celebrar su
cumpleaños 31, a la que acudieron decenas de
invitados y un grupo norteño en vivo, pero no
Susana Distancia. Aunque se trató de un
evento privado, nos dicen que la difusión de
videos y fotografías sobre la ñesta caló hondo,
sobre todo porque la entidad está en su punto
máximo de contagios y aunque, tras ser re
portado, don Miguel recibió una multa de 43
mil 440 pesos, para muchos este fue apenas
un castigo mínimo, considerando todas las vi
das que puso y está poniendo en peligro.

Toque de queüayjalón de orejas
::::: Nos cuentan que en Jalisco nadie le avisó
a la alcaldesa de Tapalpa, Luz Elvira Man
zano, que no tiene facultades para decretar

un "toque de queda" para
evitar contagios de Covid19
en su terruño, como lo hizo
el martes pasado a través de
un video en sus redes socia

les, por lo que la Comisión
Estatal de Derechos Huma
nos emitió una serie de me

didas cautelares en las que
le pide a doña Luz que se
abstenga de violentar el de
recho al libre tránsito, con

sagrado en la Constitución, y que mejor fo
mente el diálogo y la empatia con los ciuda
danos para que respeten las medidas sanita
rias. Al buen entendedor.,.

Luz Elvira

Manzano
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TRASCENDIÓ

Que la Secretaría de Edu
cación Pública, que dirige Es
teban Moctezuma, mantie
ne el diálogo con las diferentes
expresiones sindicales magis
teriales para lograr consenso
entorno a la estrategia Apren
de en Casa II, implementada
a partir de la contingencia sa
nitaria por la pandemia, y ase
gura que incluso la CNTE está
dispuesta a trabajar en esa di
rección si se garantiza que los
contenidos siempre estarán
bajo la rectoría del Estado, por
lo que el titular de la SEP dejó
en claro que las televisoras y las
radiodifusoras solo difundirán

lo que elabore la dependencia.
Como está planteado en el pro
grama de regreso a clases, al fi
nal de cuentas, por lo que el go
bierno nove conflicto.

Que mientras el subsecre
tario de Salud, Hugo López
Gatell, celebraba la reforma
que prohibe venta, regalo o su
ministro de bebidas azucaradas

y productos chatarra a niños
en Oaxaca, para limitar el acce
so de "veneno embotellado" a
la población más vulnerable, e
impulsa nuevos incrementos al
IEPS en productos procesados

y refrescos frente a las casi 50
mil muertes por covid en Méxi
co, la diputada morenista Erika
Vanessa del Castillo retiró su
iniciativa de cambios a ese gra
vamen, acaso como un mensaje
de que valen más pruebas y ta
pabocas que subir impuestos.

Que la figura de revocación
de mandato está por estre
narse una vez que el Instituto
Electoral de Chihuahua avaló
dos solicitudes de miles de ciu

dadanos para quitar de su car
go al presidente municipal de
Ciudad Juárez, Armando Ca
bada. Pese a que está a pocos
meses de entregar su encargo,
que se renueva en 2021, hay
juarenses insatisfechos con la
desaseada gestión del "inde
pendiente", con un disparo en
los casos de contagio, inseguri
dad y cero empleos, por lo que
ya puede, de entrada, ir dicien
do adiós a la reelección.

Que este jueves nacerá el
"grupo conciliador" de More
na, integrado por lo menos con
15 senadores y presidentes mu
nicipales interesados en ser in
termediarios en la búsqueda de
una salida al conflicto por la diri
gencia nacional, que hoy detenta
Alfonso Ramírez Cuéllar. —i
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oledo: revelaciones

y cese
Tienen que resolver a quién responden:

aljefe, al proyecto o al equipo
Florestán

X ¦ 'J o sé en qué condiciones aními
I cas estaba el secretario de Medio

—I— ^ Ambiente, Víctor Manuel Tole
do, cuando desnudó desde dentro y ante el mun
do lo que llamó la realidad que se vive dentro del
gobierno de la 4 T, lo que lo llevará a dej ar el cargo.
Toledo participó en el Seminario Interna

cional de Agroecosistemas y sin venir a cuen
ta, se soltó:

Yo quisiera compartirles a ustedeslo que yo he
vivido y he observado en estos 10 meses, porque
efectivamente la 4T como tal, como un conjunto
claro y acabado de objetivos, no existe, no existe.
Por el contrario, este gobierno dela4Testá lleno
de contradicciones y éstas se expresan concreta
mente en luchas de poder al in terior del gabinete
que yo lo he notado en varias líneas.
Y se lanzó, primero, contra el secretario de

Agricultura, Víctor Villalobos, contra eljefe de
la Oficina de la Presidencia, Alfonso Piorno, de
quien dijo que ha adquirido enorme centrabili
dad ypoder dentro del gobierno dado por el Pre
sidente. Reveló que lo reunió con Germán La
rrea, para que fuera más accesible con el Grupo
México. Luego añadió:

No vamos a poder transitar a la agroecología
de manera libre, porque el Presidente y la Secre
taría de Agricultura y el je fe de Presidencia están
en contra de todo esto, están en contra incluso,
hay que decirlo, están en contra del programa de
Sembrando Vida, como lo han expresado, dijo a

los participantes.
Dio a conocer una reunión de gabinete convo

cada por el Presidente para impulsar un proyec
to de ganadería de una compañía americana que
quería comprar o rentar miles de hectáreas ejida
les en Campeche, en Tabasco, lo que afortunada
men te se impidió, aclaró.
Enseguida exhibió a Gobernación, que apoya

ba la planta cervecera de Mexicali, y al subsecre
tario, Ricardo Peralta; denunció ala secretaría
de Economía por impulsar la minería y de Rocío
Nalhe dijo que tenía diferencias con ella
Alo que quiero llegar, remató Toledo, es que

estamos haciendo un esfuerzo en Semarnat, pe
ro no estamos en un gobierno totalmente del la
do nuestro. Adentro hay contradicciones muy
fuertes y yo la verdad es que veo muy difícil. No
debemos de idealizarla 4T. Este gobierno es un
gobierno de contradicción brutalytoda nuestra
visión, que aquí la compartimos, para todos no
sotros, no está para nada en el resto del gabinete,
y me temo que tampoco está en la cabeza del Pre
sidente, entonces hay que decirlo.
Tras estas declaraciones en un seminario in

ternacional, a Toledo solo le queda irse, pues no
podría trabaj ar en un gobierno al que descalificó
de ese modo, al Presidente incluido, o a éste ce
sarlo, pero dej ará el cargo.
De eso debió haber hablado López Obrador

ayer, cuando le llamó desde Culiacán, de su sali
da de la Semarnat.

Toledo llegó a ese cargo el 27 de junio del año pa
sado, alarenunciade Josefa González Blanco.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Si no lo pelan,
¿qué hace ahí?

Dos meses antes de saberse que el se
cretario federal de Medio Ambien

te y Recursos Naturales, Víctor Ma
nuel Toledo Manzur, desprecia al gobierno cuando
menos desde marzo, tuvo la desvergüenza de cali
ficar de "ambientalismo de derecha" la crítica que
le hicieron a su desastrosa gestión 24 expertos en el
tema, encabezados por los ex titulares de la depen
dencia que se le confió.
El 5 de junio se pitorreó de las críticas vertidas en

un texto que incluyó las firmas de Julia Carabias, Víc
tor Lichtinger, Juan Rafael Elviray José Luis Luege, a
quienes acusó de estar "ligados alos negocios verdes",
alegando que "no hay un ambientalismo puro, sino de
todos los matices, y este (el de sus críticos) es un am
bientalismo de la derecha". En su catilinaria, tergiver
só su presidencial nombramiento imaginándose elec
to por la ciudadanía: "Estamos frente a un manifiesto
de la derecha en tiempos nuevos en los que 30 millo
nes de mexicanos nos llevaron al poder..."
Hace dos meses.

Yayersedifundióelaudioque algún traidoraélcon
ansias de patriotale grabóy balconeó, en que se le es
cucha decir que elgobiemo de López Obrador estápla
gado de contradicciones, carece de obj etivos, se debate
en "luchas de poder", y que la visión que él tiene a fa

vor del ambiente, la agroecología
y la transición energética "no está
para nadaenel resto delgabinetey
me temo que no está en la cabeza
del Presidente...".

La deducción de que su ver
dadero "yo" le salió en marzo es
porque se refiere a "lo que he vi
vido en diez meses" (los transcu

rridos a partir del 27 de su desig
nación, mayo de 2019), y este incidente bochorno
so parece tener como única explicación que a López
Obrador no se le da por trabajar en equipo ni por
coordinar con disciplina a sus achichincles.
En una reunión con gente de su confianza (en la

que alguien de los subordinados se la perdió a él),
Toledo Manzur disparó al corazón:
"No debemos idealizar a la 4T. Este gobierno es

un gobierno de contradicciones brutal...", profirió
en su repentino arrebato de sinceridad.
Su ráfaga de reproches y lamentos alcanzó, entre

otros, al j efe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo, a quien señaló de ser "el principal operador
para bloquear lo ambiental, la transición energéti
ca y la agroecología" y, al secretario de Agricultura,
Víctor Manuel Villalobos, por estar "en contra, hay
que decirlo, del programa Sembrando vida".
Otra dependencia que fue cepillada es la Secretaría

de Economía, que conAgriculturay Romo lo presio
naron para ser "más accesible con Grupo México" de
Germán Larrea (responsable del derrame de 40 millo
nes de litros de residuos peligrosos en el río Sonora).
Porque se ufana de no ser igual que sus prede

cesores es muy probable que el presidente López
Obrador no le exija renunciar. Y en cachetona co
rrespondencia, por más que vaya contra la más ele
mental congruencia y dignidad, lo previsible es que
Toledo Manzur siga nadando de muertitoy conti
núe aferrado al cargo.

Lo previsible es
que Toledo Manzur

siga nadando de
muertito y continúe

aferrado al cargo
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Golfo de México,
¿de alto riesgo?
La Cámara Internacional de Comercio reportó que 1 30

buques fueron abordados por piratas en distintos mares
del mundo en el 2019; de éstos, cuatro fueron secuestra
dos, 11 fueron tomados a disparos y otros 1 7 lograron
evadir a los agresores.

Expertos en la materia coinciden en señalar que las regio
nes más conflictivas, para la piratería marítima, se ubican en
África y Asia meridional. La mitad de los ataques registrados
por la Oficina Marítima Internacional en el 2019 ocurrieron
en el Golfo de Guinea y el sudeste de Asia. Por incidencia, So
malia fue el país que registró más casos, seguido por Nigeria.
Pero es el Golfo de Guinea se extiende desde Senegal hasta
Angola más que el Cuerno de África Occidental, donde se
observaba mayor preocupación... hasta que quedó registra
da la incidencia de la piratería y el robo a mano armada en el
Golfo de México, particularmente en la Sonda de Campeche.
Adriana Ávila Zúñiga Nordfjeld y Dimitrios Dalal

ki$, académicos de la World Maritime University, presentaron
hace una semana los resultados de un estudio sobre los ata

ques contra embarcaciones que navegan esos litorales. Entre
enero del 201 8 y diciembre del 2019, confirmaron, al menos
20 buques pesqueros y 35 plataformas petroleras y embarca
ciones de suministro en alta mar han sido atacados en el sur

del Golfo de México. Y en los primeros seis meses del 2020, se
han documentado más de 15 incidentes, mientras que en So
malia no se registró un sólo incidente en el 2019 ni en el 2020.
"Suelen operar en pequeños grupos de 5 a 15 personas,

durante la noche", describieron los académicos, "emplean pe
queñas embarcaciones con casco de fibra de vidrio y botes de
pesca, equipados con múltiples motores fuera de borda de alta
potencia que permiten un viaje rápido a los campos petroleros
ubicados entre 5 y 95 millas náuticas mar adentro y áreas de
anclaje. Los piratas están armados con diferentes tipos de ar
mas que incluyen rifles de asalto, escopetas, pistolas, machetes
y cuchillos. Llevan radio frecuencia con acceso a las bandas de
radio de control marítimo y autoridades navales (LBand) para

saber cuándo están navegando y acercándose a la zona pa
ra brindar seguridad a las embarcaciones en malestar. Usan
la violencia para tomar a las tripulaciones como rehenes..
Por su oferta de enlaces comerciales y el tránsito de reser

vas energéticas, el Golfo de México reviste una importancia
estratégica, por lo que investigadores recomendaron que se
incremente el nivel de protección de los puertos del Golfo de
México a nivel 2, se declare el área como área de alto riesgo
de piratería y se establezca un acuerdo internacional para el
combate a la piratería y el robo a mano armada contra bar
cos para América Latina.

La inseguridad marítima en el Golfo de México, equipara
ble a lo que ocurre en Somalia y Nigeria. Si la declaratoria de
zona de alto riesgo ocurriera como vaticinan los expertos
podrían perderse empleos e ingresos.
Efectos secundarios
DIÁLOGOS. Aprobada la reforma al artículo 1 de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público,
el gobierno federal podrá involucrar en las compras consoli
dadas de medicamentos y equipos médicos a organizaciones
internacionales, sin tener que cumplir con los procedimientos
establecidos en el reglamento aplicable para contrataciones
públicas. Para acceder a precios más bajos, pero sobre todo
para realizar procesos más transparentes y eficientes, la admi
nistración federal contará con el respaldo de la Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos y la Organiza
ción Mundial de la Salud para implementar los nuevos meca
nismos y erogar hasta 6,800 millones de dólares para el año
2021. Juan de Villaftanca, director ejecutivo de la Asocia
ción Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos, contactó a los
representantes en México de la agencia de las Naciones Uni
das que asesorará al gobierno mexicano en la adquisición de
medicamentos para solicitar una audiencia y manifestarle su
disposición de competir en igualdad de condiciones, con la
industria farmacéutica del mundo.
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Me habría gustado conocer a Mary Cooper.

Vivió a mediados del pasado siglo en un
pequeño pueblo del sur de Estados Unidos,
en la época de mayor virulencia de la
discriminación contra los afroamericanos.

Miss Cooper desafiaba los
convencionalismos de su tiempo. Anciana
de raza blanca, culta y de buena condición
social, cuando usaba el transporte público
iba a sentarse en la parte posterior del
autobús, la reservada para las personas de
color. Decía: "La gente de aquí atrás es mejor
que la que va adelante".
Una noche los ensabanados del Ku Klux

Klan pusieron una cruz en su jardín y le
prendieron fuego. Miss Cooper sabía que el
jefe local de esa organización era el dueño
del aserradero del lugar. Lo fue a buscar,
y cuando lo tuvo enfrente le dio con su
sombrilla un golpe en la cabeza. Le dijo:

Si tú y los hijos de tal que anoche iban
contigo se vuelven a acercar a mi casa
no los recibiré con la sombrilla. Los recibiré

con la escopeta.
No se volvieron a acercar.

Me habría gustado conocer a Mary Cooper.

Supo usar su sombrilla para algo más
que para taparse el sol.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 06/08/2020

Página: 9

Area cm2: 103

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre, Mirador

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,454



El comunismo y el mensaje
de Francisco
De nueva cuenta el presidente López Obrador citó pala
bras de una homilía de Jorge Mario Bergoglio y dijo coincidir
con su pensamiento. "Algunos dicen que estamos estable
ciendo el comunismo. A mí me agrada mucho el pensamiento
del papa Francisco, quien es excepcional". Y continuó: "Ojalá
y lo lean los conservadores de México. 'Defender al pobre no
es ser comunista, es el centro del Evangelio"'. No faltó quien
le recordara al Presidente como lo hizo la senadora Patri
cia Mercado que en un #EstadoLaico no se tendrían que
justificar acciones con citas evangélicas.

El Komandery su foto
¡Ahí le va, pariente! El que no se aguantó las 'malditas ga
nas' de tomarse la foto con el presidente López Obrador fue
el polémico cantante Alfredo Ríos, El Komander. No,
no estaba 'sentado en una hielera', tampoco traía 'buchana,
cerveza y banda'. Guardó la 'pechera, el pasamontañas y los
rifles', y nomás con 'sombrero ranchero y bigote poblado' se
bajó de su camioneta, a esa que le dieron '100 badazos al blin
daje', nomás pa' saludar. A sus hijos de la Cheyenne bajó, para
que desde pequeños aprendan 'a manejar el peligro', mien
tras que el Presidente al regreso a clases los mandó. La con
versación fue rápida, no se habló de 'la fuga planeada', ni de
los 'milloncitos que gastó el chapito'. Y como dice la canción,
'Sinaloa sigue rifando'. Total, 'Los jefes ya se reunieron y los
enemigos tiemblan'.

Diputadosy senadores,
¡al Zócalo el 1 de septiembre!
Vaya idea que se maneja ya en el Palacio Legislativo de San
Lázaro para instalar la sesión de Congreso General del 1 de
septiembre. En aras de respetar las indicaciones del subsecre

tario LópezGatell, de mantener la "sana distancia", el coordi
nador de los diputados de Morena, Mario Delgado, deslizó
ayer en la Comisión Permanente que se evalúa la posibilidad
de que esta sesión se haga ¡en la plancha del Zócalo de la
CDMX! o, para una mayor comodidad, en el Auditorio Nacio
nal. Incluso adelantó también que, para las sesiones ordina
rias posteriores, se modificaría el salón de plenos para crear
"sana distancia" entre curules y, de paso, sacar a los periodis
tas y hasta desaparecer su "corral de la ignominia".

Universidades eliminan examen
de admisión
Al menos dos universidades públicas del país decidieron eli
minar el examen de ingreso al bachillerato y aceptar a todos
los aspirantes que se postulen; esto para evitar contratiempos
en las pruebas en línea que se tenían programadas, debido
a la pandemia. Primero la Benemérita Universidad Autó
noma de Puebla, que dirige Alfonso Esparza, hizo público
que recibirá a alrededor de 17 mil estudiantes. Enseguida, la
Universidad de Guadalajara, que encabeza Ricardo Villa
nueva, se sumó a la causa y anunció la disponibilidad de más
de 9 mil espacios adicionales a su demanda anual, para dar
cabida a todos los interesados.

Todo mundo habla deAcapulco
El nuevo promocional turístico de Acapulco dio mucho de
qué hablar. "Hoy, dejamos de ser una postal del pasado, hoy
cambiamos las reglas", dice la voz en off, que invita en forma
imperativa: "Come lo que quieras, diviértete de día, de no
che y de madrugada... enamórate sin límites". Las críticas
vinieron por varios lados. Algunas, por promover actividades
recreativas cuando aún la curva de contagios es alta; otros,
porque a su juicio se comercializa al puerto como si fuera una
tienda departamental o una serie de tv. El punto es que, tras
los comentarios en redes, la secretaría de Turismo bajó el spot
que, por cierto, se llama "Mom, I'm in Acapulco".
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BAJO
RESERVA

Toledo: Mi pecho no es bodega .
::::: Ahora que el trabajo en casa está en bo
ga, las aplicaciones de videoconferencias,
como Zoom y otras, han adquirido gran re
levancia, sin embargo, este tipo de herra
mientas han desnudado a más de uno. Esta
vez, el turno fue del secretario de Medio
Ambiente, Víctor Manuel Toledo, que pen

sando que podía confiar en
todos los que participaban
en una reunión virtual se

dejó ir con todo contra la
autollamada Cuarta Trans
formación. Don Víctor, si
guiendo el ejemplo presi
dencial de que el pecho no
debe ser bodega, no se
quedó con nada adentro.
Arremetió contra la 4T, dijo
que estaba llena de contra

dicciones, reveló la existencia de una lucha
interna en el gobierno federal por el poder;
acusó a su tocayo y compañero de gabinete,
el secretario de Agricultura Víctor Villalo
bos de impulsar agronegocios "para favore
cer a las grandes corporaciones", además de
acusar al jefe de la oficina de Presidencia,
Alfonso Romo, de bloquear "todo lo que es
de línea ambiental, ya sea en lo energético o
en agroecología", de haberle pedido que le
diera un trato especial a una cervecera y a
una minera. Nos comentan que ayer, irom'as
de la vida, don Víctor, fue convocado a una
videoconferencia con el presidente, quien
estaba de gira por Sinaloa, para hablar del
tema. Nos dicen que quizá ya no haya mu
cho que decir, pues al parecer por el mo
mento Toledo dejó la bodega de su pecho
totalmente vacía. Ahora, ya solo queda ver si
él sale del gabinete o se mantiene en él para
que sean investigadas sus denuncias.
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Pleito de vecindad entre
diputados
::::: La pelea entre el PES y el PT en la Cámara
de Diputados se convertido en un pleito de
vecindad, nos hacen ver. Primero, el coordi
nador de la bancada del PES, Jorge Aigfie
lles, acusó que el PT estaba ofreciendo "caño
nazos" de 5 millones de pesos a los diputados
de su fracción para que se pasaran a la del
PT, y así ayudar a los peristas a consolidarse
como la tercera fuerza política y deshancar al
PRI de esa posición, que le da acceso a presi
dir la Cámara Ahora, el coordinador de los
diputados del PT, Reginaldo Sandoval, sugi
rió que Argüelles puede tener una razón polí
tica o económica para tratar de que el PRI
consiga la presidencia de San Lázaro. "¿Cuál
es la razón política o económica para que Ar
güelles apoye al PRI? Exijo públicamente que
explique por qué rompe la coalición legislati
va Juntos Haremos Historia, le debe una ex
plicación al pueblo de México, por qué apoyar
al PRI", dijo don Reginaldo. Así la vida en esa
vecindad llamada Cámara de Diputados.

Un regalito para el magisterio V
::::: Ayer les fue bien a los maestros de Méxi
co, pues lejos de que la Secretaría de Educa
ción Pública se mostrara molesta por los re
clamos que recibió de sectores magisteriales
por las clases que se darán en radio y televi
sión, la institución le entregó un regalito a los
profesores: cinco días de "descarga adminis
trativa". Según el secretario de la SEP, Este
ban Moctezuma, en estos días no habrá cla
ses y se permitirá a los maestros preparar to
do para la entrega de las evaluaciones. ¿Esto
será suficiente para calmar los ánimos de la
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la
Educación (CNTE)? Eso se descubrirá en los
siguientes días.
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freIntes
POÜÍTICOS
1 Ventaja tangible. Para cumplir con los postulados del
•partido, de que Morena es del pueblo y para el pueblo,

y debido a que su padrón no es del todo confiable, sus di 
putados han planteado que para el relevo de la dirigencia
nacional se realice una encuesta ablena a la militancia.

Sea como fuere, hay un aspirante que despunta día con día.
Mario Delgado, quien suma respaldos entre legisladores.
Le apoyan diputados de Aguascalientes, Durango. Sonora,
Campeche, Zacatecas, Nuevo León, Guanajuato, Tabasco,
Nayarit, Campeche, Baja Sur y MIchoacán, y se espera que
en las próximas horas sume adeptos. Delgado afirmó que
utilizar la encuesta legitimaría el proceso. Se aclara el ca
mino, y este cierre de filas de diputados federales y locales
apabulla a los otros aspirantes. Que se vayan despidiendo.

2 Espinacas. Gran trabajo el que hace Santiago Nieto,
•titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, pero

necesita fortalecerse. Es por ello que pidió al Congreso re
formas que permitan la disposición de dinero asegurado y
no reclamado y que los fideicomisos sean considerados vul
nerables a actos de corrupción. Además, expuso la urgencia
por la definición del alcance de la extinción de dominio y la
ley de instituciones de crédito para la disposición de sumas
aseguradas y no reclamadas, ya que detalló que dentro de
los recursos congelados por la UIF, hay dos mil millones de
pesos sin reclamar y no hay facultades para ejercer la extin
ción de dominio, que podrían ser usados para la sociedad.
Con herramientas precisas y confiables se entregarían me
jores cuentas. No es un superhéroe. Apóyenlo.

Nueva estrategia. La detención de El Marro, líder del
i/Be Cartel de Santa Rosa de Lima, en un operativo en el que
no se hizo un solo disparo ni se utilizó la violencia mués
tra la forma cómo deben de actuar los grupos de seguridad,
tanto públicos como privados. Iván Ivanovich, de origen
serbio y naturalizado mexicano, experto en protección eje
cutiva y autor del libro Protección Ejecutiva en el siglo XXI.
La Nueva Doctrina, sefiala que a este tipo de delincuentes
hay que combatirlos usando métodos no convencionales.
Es decir, los secuestradores, terroristas y asesinos actúan de
manera no convencional. A lo largo de la historia las estrate
gias convencionales casi nunca dieron resultados contra los
enemigos que actúan sigilosamente desde las sombras. Un
diez a los encargados de atrapar a El Marro.
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Depuración. La traición es imperdonable, y mucho
M«más a nivel político. El Consejo de la Judicatura Fede 

ral destituyó a diversos servidores públicos por filtrar y ven
der presuntamente información clave acerca del concurso
de oposición para juzgadores en 2018. Entre los sanciona
dos está el exdirector general del Instituto de la Judicatura
Federal, al confirmarse su responsabilidad en la filtración y
eventual comercialización de la prueba de oposición para
juzgadores. "Fue destituido e inhabilitado por 10 años fren
te a los hechos que se le encontraron responsable". El res
to de los involucrados recibió sanciones en función de su

participación, por no preservar la dignidad, imparcialidad
y profesionalismo en el desempeño de sus labores", detalló
el reporte. Tolerancia cero con el ministro Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea al frente. Así se hace la limpieza.

Gobernar a cachetadas. El diputado Nazario Norberto
3.Sánchez presentó una iniciativa para multar a las fu
nerarias e incluir responsabilidades penales para sus di
rectores cuando entreguen un cadáver equivocado a los
familiares de la persona fallecida como ha ocurrido última
mente en diversas entidades del país. '"Se impondrán de tres
meses a dos años de prisión, de 25 a 100 días multa y sus
pensión de tres meses a dos años para ejercer la profesión,
a los directores, encargados, administradores o empleados
de cualquier lugar donde se preste atención médica, que en
tregüen un cadáver y no percaten de que es el reclamado",
expresó el legislador. Tiene mucha imaginación el diputa
do capitalino, pero ¿no sería mejor proponer cómo evitarlo?,
¿para todo un castigo?
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• ¿Toledo hacia la puerta de salida?
Nos aseguran que el famoso audio en el que el secretario de Medio Ambiente,
Víctor Manuel Toledo, le pega y fuerte a la 4T al considerar que ésta "como un
conjunto claro y acabado de objetivos, no existe", lo enfila hacia la puerta de salida
del gabinete presidencial. Su argumento central que es el choque de la visión
agroecológica que él promueve contra la de funcionarios del Gobierno a quienes
coloca con posiciones favorables a agronegocios lo dejan en una posición más
que incómoda para seguir desempeñando su función. Los aludidos ayer optaron
por el silencio y en la dependencia de Toledo trascendió que habría pronuncia
mientos hasta hoy.

• Lamentable promo de Acapulco
Cuánto esfuerzo ha hecho Acapulco para superar tiempos complicados, nos di
cen, y ahora para tratar de ajustarse a los tiempos marcados por el coronavirus,
que resulta, por decir lo menos, inmerecida la campaña promocional que causó
tremendo disgusto entre la gente. Sobre todo porque, además de no mostrar si
quiera los espacios icónicos de ese espléndido destino de playa, apela a atraer a
un turismo que en su propósito de pintarse como "refinado" termina cayendo
en una burda estereotipación del mirrey. El propio gobernador, Héctor Astudi
11o, debió publicar en sus redes: "Lamento la equivocada campaña de promo
ción de Acapulco; inoportuna, insensible e imprudente" y, por supuesto, remató
con una encarecida petición que más de uno respaldó: "Si no nos ayudan no nos
perjudiquen".

• Interesante acuerdo IMSSOPS
Con la noticia de que el IMSS, a cargo de Zoé Robledo, sigue dando pasos para
mejorar la proveeduría de insumos médicos para el país. En esa vía, nos comen
tan, camina el acuerdo que signó ayer con la Organización Panamericana de la
Salud, representada por Cristian Morales, con el cual el instituto podrá partici
par en el Fondo Rotatorio Regional para Suministros Estratégicos de Salud Públi
ca de la OPS. Entre los beneficios de formar parte de éste están el de tener acceso
a alrededor de 350 medicamentos, además de vacunas. Y no sólo eso, también da
garantías sobre la calidad de los productos, su seguridad, efectividad, bioequiva
lencia y biodisponibilidad, gracias al proceso de precalificación de la OMS y a la
aplicación de las recomendaciones de la FDA. Una buena decisión, nos comentan.

• AMLO: Quirino sí sabe
Nos cuentan que así como hay gobernadores con los que el Presidente parece
mantener cierta sana distancia política, hay otros con los que se ve muy a gusto.
Y entre ellos está el de Sinaloa, Quirino Ordaz, de quien López Obrador expresó:
"Es una garantía entendernos... es un hombre trabajador, está ocupado en atender
a la gente, en gobernar para el pueblo, no está metido en grillas, en politiquería,
sabe de administración pública". Ordaz Coppel antes le dijo que los ejecutivos
estatales tienen que buscar la forma de invertir recursos propios a los temas de
sus estados: "No nada más vamos y estiramos la mano para ver qué es lo que nos
va a dar el Gobierno federal". "Quirino entiende bien", comentó en otro momento
el Presidente. ¿Así o más a gusto?

• Delgado despeja dudas
Luego de varios días de fuego no tan amigo entre las bancadas del Partido del
Trabajo y Encuentro Social, este miércoles el coordinador de Morena, Mario Del
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gado, nos aseguran, despejó el camino para que el Revolucionario Institucional
ocupe la presidencia de la Cámara de Diputados a partir del Io de septiembre
luego de que subrayó que nadie puede llegar a esa posición a través del aganda
Ue, en referencia a la trama legislativa en la que los petistas han sido señalados
de comprar diputados. En esa lógica, en las filas del PRI, que lleva René Juárez,
empezaron a sonar nombres de quienes podrían formar parte de la Mesa Directi
va: Dulce Maria Sauri, Ernesto Nemer y Cynthia López Castro para ocupar la
presidencia, vicepresidencia y una secretaría en la Mesa Directiva en San Lázaro,
aunque, nos comentan, también hay que tener en lista a Alfredo Villegas, legis
lador sinaloense, hábil negociador de acuerdos políticos y presupuestos.

• El Bronco, en zona de riesgo
El único gobernador sin partido en el país, Jaime Rodríguez Calderón, ya escu
chó pasos en su azotea, después de que ayer la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción cerrara la posibilidad de que el Congreso de Nuevo León lo sancionara, pero
al mismo tiempo abriera la puerta a que el expresidenciable pueda ser llevado a
un juicio político en el Congreso de la Unión, señalado por jugar chueco para im
pulsar su candidatura en 2018, al hacer que trabajadores del gobierno de Nuevo
León le ayudaran a completar las firmas que le hacían falta para lanzarse por la
grande. Nos cuentan que además el fallo se da cuando los distintos suspirantes
a sucederlo aceleran motores en el camino a la postulación de sus respectivos
partidos. ¿Nos tocará verlo sentado en el banquillo de los acusados? Al tiempo.
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Apretones a Lozoya
La negociación de Emilio

Lozoya con el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero

comenzó hace bastante tiempo,
antes de que el exdirector de Pe
mex se fuera de México. Habla
ron en la oficina del fiscal con un
compromiso previo, acordado
a través de altos funcionarios
que sirvieron de intermedia
rios: Gertz Mañero no lo deten
dría en ese momento aún no
había orden de aprehensión,
pero Lozoya tendría que apor
tar información útil para el caso
que estaba construyendo. Gertz
Mañero lo escuchó 20 minutos
y lo interrumpió. Hasta ese mo
mento, le dijo, no le había dicho
nada que no supiera. Ochenta
y cinco minutos después, el fis
cal acabó la plática. Que no le
quitara el tiempo, le dijo, y lo
despidió.
Gertz Mañero presionó a su

abogado, Javier Coello Trejo,
para que dejara la defensa de
Lozoya, y ante la negativa se

reactivaron casos penales para
obligarlo a ello a través de su fa
milia. No funcionó con él, pero
repitió la táctica con Lozoya.
Mientras se escondía, inició
procesos contra su madre, su
hermana y su esposa, a quienes
se les giraron órdenes de apre
hensión. Lozoya, presionado
por su padre, aceptó terminar la
negociación truncada con Gertz
Mañero, pero al llegar a México,
siguió sin dar la información
prometida.
Gertz Mañero se deshizo de

Coello Trejo de manera indi

recta. El abogado de Lozoya se
negó a participar en el montaje
que había negociado su padre
para que se entregara a cambio
del criterio de oportunidad que
le permite la ley para cambiar su
libertad si declara contra quienes
fueron sus jefes. Entre los puntos
centrales que había aceptado
con la Fiscalía General, fue que
denunciaría ante el ministerio
público al expresidente Enrique

Peña Nieto y al exsecretario de
Hacienda y Relaciones Exterio
res, Luis Videgaray.
Gertz Mañero le quiere trans

ferir la carga de la prueba a
Lozoya, y darle una salida al
presidente Andrés Manuel López
Obrador de enjuiciar a su ante
cesor a través de la denuncia de
un tercero. Él no incumplirá su
palabra al no perseguir a Peña
Nieto, pero tampoco pagará el
costo político de no hacer nada
en su contra.

Lozoya no ha cumplido lo
pactado, aunque por la parte del
gobierno las cosas avanzaron
como quedaron. Salió a la liber
tad condicional directo del hos

pital donde lo trataban de una
anemia, aunque el exdirector de
Pemex carga bastantes kilos más
de los que tenía en sus mejores
épocas.
Hasta ahora, ni pruebas, ni

denuncia ante el ministerio pú
blico, lo que ha generado moles
tia en la Fiscalía General por la
palabra incumplida, y preocu
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pación porque no tienen toda
vía nada sobre lo que puedan
trabajar. Lozoya estaba jugando

con Gertz Mañero, pero el fiscal
ya le reviró. Por petición suya, la
policía alemana hizo un cateo la
semana pasada en la casa donde
viven su esposa y sus hijos en
Alemania. Se desconocen las ra
zones y los resultados del cateo,
pero sirvió como recordatorio a
Lozoya de que tiene que cumplir
para que recupere su libertad
plena. Tampoco le han quitado
las acusaciones a su madre y a su
hermana.
La pelota está del lado de Lo

zoya, por lo que toca a la Fisca
lía, pero entrará en otro terreno.
En el momento en que empiecen
las denuncias y el juez llame a
declarar a los imputados, el ex
director de Pemex comenzará a

enfrentar a los abogados de los
señalados, que irán por su ca
beza. Jurídicamente será un mo

mento muy importante, y puede
entrar en un terreno de fuerte

turbulencia, más allá de probar
sus dichos con hechos.
Un alegato posible es la impro

cedencia del criterio de opor
tunidad negociado con Gertz
Mañero, al haberse aplicado sin
que mediara la sentencia de un
juez. La vida alegre de Lozoya de
la que goza, en el entendido que
la alternativa era estar encerrado

tras las rejas, puede acabarse.
Si esto llegara a suceder y Lo

zoya se ve desprotegido, ¿cómo
podría reaccionar ante la Fisca
lía General que estará a punto
de despellejarlo por romper el
pacto acordado? Una posibili
dad, argumentando violación
al proceso. Para efectos legales,
podría alegar privación de su
libertad. Hasta el día de la au

diencia el 28 de julio, no se sabía
realmente dónde estaba el exdi

rector de Pemex. Se supone que

llegó el 17 de julio y fue directo
al hospital, pero no hay registro
de ello. Por ocho horas entre su
detención y su presentación ante
la autoridad judicial, el caso de
Florence Cassez provocó un con
flicto internacional y descrédito
al gobierno de Felipe Calderón.
¿Cómo se vería entonces un caso
donde ese proceso tardó 11 días?
La defensa de Lozoya tiene

elementos para enjuiciar a quien
lo está enjuiciando, mientras se
defiende de lo que lo acusen los
imputados que señalará ante el
ministerio público, cuando de
cida acudir al ministerio público
a cumplir su parte del com
promiso. Este es un escenario
crucial para el caso, si al final Lo
zoya reconoce lo negociado, por
lo que el problema se transferirá
a quien quizás no lo está viendo
de esta manera en estos momen
tos, el Poder Judicial.

López Obrador, que siempre
dice lo que piensa y normal
mente anticipa públicamente lo
que sucederá, le ha dado toda
la credibilidad a Lozoya como
el ariete contra un pasado co
rrupto, y señalado que la gente
no debe fijarse en lo que suceda
en los tribunales o sea, la ley no
es el referente, sino erigirse en
un jurado popular y sentenciar a
los imputados como culpables.
La ley es secundaria en su capri
chosa racional para erradicar la
corrupción.
Las cosas están claras, y la anu

lación del Poder Judicial que se
ve en el horizonte, debería ser
motivo de preocupación de la
cabeza del mismo, Arturo Zaldí
var, un apologista del régimen
que debería ver que quieren aca
barlo. El apretón a Lozoya, tam
bién es a él.

AMLO no incumplirá
su palabra de
enjuiciar a Peña, y
no pagará el costo
político de no hacerlo
Lozoya no ha
cumplido; jugaba,
pero Gertz Mañero
ya le reviró: cateó la
casa de la esposa
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2019: Origen de la descomposición que vive Líbano, la
antigua Suiza de Medio Oriente, frente a la inacción de su
premier y al igual que el ex mandatario peruano Alberto
Fujimori ingeniero de profesión, Hassan Diab quien ubicó
a esta nación en una de las más endeudadas del mundo

con una deuda pública que supera los 90 mil millones de
dólares.

¡Ojo Hezbolá¡ La crisis se agravó durante el primer tri
mestre 2020 por una campaña lanzada por Hezbolá o
Partido de Dios que mantiene una influencia mayor en la
sociedad chiíta del Líbano al que pretendió islamizar y
atribuyó el ataque suicida del 18 de abril de 1983 a la em
bajada estadounidense en Beirut con 250 muertos como
respuesta a una fuerza multinacional de paz en esa na
ción conformada por países occidentales bajo el liderazgo
de Estados Unidos que buscó restaurar el orden y la auto
ridad del gobierno central después del estallido en 1975 de
la guerra libanesa.

No chiitas: Esa población la íntegra el 50 por ciento de
los libaneses que condenan
las acciones de Hezbolá que
cuenta con los medios de te La crisis se agravolevisión AlManar y radio
AiNour que inciden en su durante el primer
extensa clase media paupe trimestre 2020 por

una campana lanzadarizada por la política econó
mica de Hassan Diab respal por Hezbolá o Partido
dado por Hezbolá al cual^el c|e ])jos qUe mantiene
Departamento de Estado EU . " ., . . D . una influencia mayory el premier israeli Benja —. ;j—
mín Netanyahu no desear en la sociedad chiíta
tan su participación en la del Líbano al que

explosión de un almacén en pretendió islamizar y
Puerto Beirut donde se cus atribuyó el ataque
todiaba armamento y 2 mil SUjCj¿a c}cl jg abril
750 toneladas de nitrato de , ino~, , , ., de 1983 a la embaia
amomo compuesto emplea —' 
do para la fabricación de da estadounidense en

Beirut con 250 muerbombas militares.
Inestabilidad: Líbano su tos como respuesta a

fre su peor crisis económica una fuerza multina
en décadas que dejó a la mi cional de paz en esa
tad de su población en la po nación.
breza y el desempleo por la
macrodevaluación ante el dólar. Las tensiones políticas
se incrementaron entre Israel y Líbano después que el
régimen de Jerusalén adujera que frustró un intento de
infiltración en su zona fronteriza por parte de Hezbolá a
quién Benjamín Netanyahu acusó de esconder armas en
tre la población civil de Beirut.

Juicio: La tragedia de Puerto Beirut ocurrió cuando Lí
bano espera este viernes 7, el veredicto sobre el juicio de
una veintena de sospechosos involucrados en el asesina
to del ex premier Rafiq Hariri quien murió en 2005 en un
ataque con camión bomba parte de Hezbolá.

Responsable: En julio 2023 el jefe de esa organización
Hassan Nasrallah lamentó que miembros del partido chi
ita fueran acusados por el Tribunal Especial para Líbano
por el asesinato de HarirL.Tlaxcala: Sin bajar la guardia
contra el COVID19. La presidente municipal Anabell
Ávalos distribuye cinco mil caretas en la capital, aseguró
que como autoridad tiene el compromiso de reforzar las
estrategias para hacer frente a la emergencia sanitaria.
Reitero el llamado a la población para que continúe con
las medidas de prevención.
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Un visitmexico.com
alterno

ergio Lo redo Foyo y su hermano, Gon
zalo Loredo Foyo, se ampararon contraQ¡¡cualquier orden de aprehensión derivada| de los ilícitos cometidos por la empresa Teckjlnocen y sus socios.

Esta acción es la última de una trama planeada y
ejecutada por los hermanos. Lo que se creía era una
diferencia mercantil entre particulares, puede deri
var en un asunto penal por el secuestro de un bien
público.

Los Loredo Foyo dicen que retuvieron (secuestra
ron) el sitio visitmexico.com para llamar la atención
sobre una supuesta deuda de su contratante, Brainti
vity, propiedad del empresario Marcos Achar.

Pero llama la atención que desde el principio Tec
nocen, donde el apoderado legal es a la vez abogado
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y trabaje en la subdirecdón de Bienes Tangibles del
gobierno de la CDMX, no haya emprendido ninguna
acción legal, requerimiento y/o notificación de algún
tipo.

La Policía Cibernética ha avanzado en sus pesqui
sas y hasta ahora ha encontrado evidencia que apunta hacia un plan mucho mayor alrededor
del control del sitio institucional de la promoción turística de México.

Presentaciones por Zoom, documentos y planes de negocio en el que diversas empresas,
personas y asociaciones estaban involucradas y al parecer enteradas de las acciones que lle
varía a cabo Tecnocen.

Esto explicaría con mucho mayor claridad cómo un experto en tecnologías de la informa
ción y su hermano abogado y servidor publico, se harían del control de un bien público y pre
parando un "visitmexico" alterno.

Las preguntas que aún no se pueden responder es ¿quién esta detrás de los hermanos Lo
redo Foyo? y ¿quién los ha estado beneficiando para conseguir contratos gubernamentales y
ser servidores públicos?

En estos documentos aparecen nombres de los socios que tramaban estas acciones, agen
cias de medios, guías turísticas, asociaciones, fiscalistas, publicistas, empresas de data turís
tica y hasta sindicatos.

Todos parte de un plan delictivo para lograr un fin distinto al expresado por Foyo. ¿Por qué
si era un asunto entre particulares, Sergio y Gonzalo se han dedicado abiertamente a atacar
a Miguel Torruco?
¿Cómo un funcionario del gobierno de Claudia Sheinbaum se presenta abiertamente a

entregar el bien secuestrado? ¿Quién es JPP, que según los sabuesos de Luis Rodríguez Bu
cio, tiene 25% de la sociedad?

Hoy, con la intervención de la Policía Federal, queda claro que el concurso de delitos en los
que han incurrido los hermanos Loredo Foyo puede tener más participantes.

Por respeto al debido proceso, serán las autoridades las que citarán a todos los que figuran
en esta trama, que a estas alturas, impide a la Secretaría de Turismo recuperar todos los acti
vos de visitmexico.com.

SOBRE EL arbitraje que per
dió la CFE, le comento que por
cada mes que pase sin liquidar
los 225 millones de dólares a

que fue condenada, los mucha
chos de Manuel Bartlett ten
drán que pagar una pena de casi
1.3 millones de dólares, que es
aproximadamente el 0.5% de
intereses. La llamada empre
sa productiva del Estado reci
bió la sentencia el 29 de junio,
o sea que para el 29 de julio ya
se le acumuló esa carga adicio
nal. En el ínter le informé que el
consorcio integrado por Omega
de Jorge Melgarejo, Caabsa de
los hermanos Luis y Mauricio
Amodío y la china Sinohydro, ya
están tratando de ejecutar en Es
tados Unidos ese laudo.
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Manuel
Martínez López

TRAS ABRIRSE LOS juzgados este
lunes, unas 18 grandes marcas
presenta
ron amparos
en lo indivi
dual contra
la NOM051
del nuevo

etiquetado
frontal, que
obliga a esos
fabricantes
de alimentos

procesados y bebidas no alcohó
licas a retirar de anaqueles sus
productos, un asunto que lleva
ría a desechar unas 75 mil tone
ladas de productos con un costo
de cuando menos 90 mil millones
de pesos. El tema lo han litiga
do Concamin de Francisco Cer
vantes, el CNA de Bosco de la
Vega, Canacintra de Enoch Cas
tellanos y ConMexico que pre
side Manuel Martínez López.
Viene otra demanda colectiva con
no menos de 70 compañías.
MIL 500 MILLONES de pesos en
los próximos 4 años es lo que se
comprome
tió a inver
tir Aleática
en mejoras
del Circui
to Exterior

Mexiquen
se (CEM), a
cambio de

la séptima
modifica

ción de esa concesión que dicho
sea de paso aclaramos, no la en
tregó Enrique Peña Nieto a la
extinta OHL, sino el entonces
gobernador Arturo Montiel.

Rubén
López

Del total de la inversión, la em
presa que ahora dirige Rubén
López destinará casi 80% para
asfaltar buena parte de los 113
kilómetros. Por cierto que un
emprendimiento que analizan
los accionistas, el fondo austra
liano IFM y el fondo de pensiones
canadiense CDPQ, es crear y lan
zar un Fibra de infraestructura.

TV AZTECA, de Benjamín Sali
nas, cumplió 27 años. En todo
este tiem

po la compa
ñía registra
una penetra
ción sin pre
cedentes en
la historia
de televisión
abierta mexi
cana: hoy lle
ga a más de
106 millones
de personas. Su programación es
un referente de éxito que atiende
las exigencias de sus audiencias.
Su filosofía es renovarse, arries
gar y proponer más y mejores
programas para los televidentes.
La información y entretenimien
to han sido las grandes trans
formaciones. Un ejemplo es el
Exatlón, que atrajo la atención
de más de 62 millones de mexica
nos, combinando en el reálity el
deporte y el espíritu de competi
tividad y hermandad.

EL BBVA, QUE dirige Eduardo
Osuna, también se está salien
do del negocio de las cajas de se
guridad. A principios de año el
banco español empezó a notifi
car a sus clientes que pasaran a
recoger los valores que estaban
en custodia porque el servicio
llegaba a su fin. Originalmente
estaba previsto para marzo, pero
se cruzó la emergencia sanita
ria y con ello el confinamiento de
prácticamente ya 4 meses. Este
mes vence el plazo. Se estima
que BBVA tenía alrededor de 45
mil cajas de seguridad.

VA A SER HASTA el 15 de agosto
cuando el gobierno del Estado de
México, que lleva Alfredo del
Mazo Maza, emita el fallo de la
APP Sur, licitación de carreteras
en la que compiten tres grupos.
Son los casos de Alfa Construc
ciones de José Abed, VISE
de Santiago Villanueva y API
Movilidad que encabeza Carlos
Díaz Hidalgo.

Benjamín
Salinas
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Hoy, adentro del gobierno
de AMLO hay una guerra
Desde mediados de

2019, el gobierno
federal, a través del

Centro Nacional de Inteli
gencia, obtuvo noticias de
que el Cártel Jalisco Nueva
Generación estaba prepa
randounatentadoencontra
de Ornar García Harfuch.
Un equipo al servicio

del CJNG operaba en la
Ciudad de México inten
tando reunir información
que le permitiera estable
cer las rutas, los horarios,
los lugares en que se mo
vía el entonces titular de la

Agencia de Investigación
Criminal, AIC.
En junio de 2019 García

Harfuch renunció al cargo.
La versióa en los pasillos de
la AIC, era que había tenido
serios desacuerdos con los

encargados de conducir la
estrategia de seguridad del
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador.
Es probable que la

abrupta salida de García
Harfuch le haya salvado la
vida. En todo caso, el Cen
tro Nacional de Inteligen
cia no volvió a obtener se
ñal alguna sobre aquel pri
mer atentado.
El 4 de octubre, García

Harfuch fue nombrado por
la jefa de gobierno Claudia

Sheinbaum como nuevo ti
tular de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana, en sus
titución de Jesús Orta. Ocho
meses más tarde, en la se
gunda semana de junio, el
Centro Nacional de Inteli
gencia recabó nueva infor
mación, gracias a una inter
cepción telefónica, y pasó la
alerta: se encontraba ya una
célula del Cártel Jalisco
Nueva Generación en la

ciudad. En un primer mo
mento se determinaron co

mo objetivos del grupo de
lictivo al titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, y al secreta
rio de Seguridad Ciudadana
de la ciudad de México,
Omar García Harfuch.

La información fue pre
sentada ante el gabinete
de seguridad, que encabe
za el presidente López
Obrador, según reveló, en
estas mismas páginas, el
columnista Raúl Rodrí
guez Cortés.
De acuerdo con los datos

del CNI, en la ciudad se ha
llaba ya un sujeto conocido
como El Vaca. Era el encar

gado de coordinar el ataque
en contra del secretario.

Un equipo de inteligen
cia comenzó a trabajar pa
ra desactivar el atentado.

Entre esa fecha y el 26 de
junio no hubo resultados
significativos: se obtuvie
ron solo algunos avances.
Vino el día del golpe. Se

gún la información dispo
nible 19 personas fueron
detenidas aquel día.
Juan Miguel Torres Li

nares, El Vaca, huyó del lu 
gar del ataque en una ca
mioneta que abandonó en
la calle de Florencia. El se
guimiento de las cámaras,
los "avances" que ya se ha
bían obtenido (supuesta
mente había ya informa
ción sobre su esposa) y tal
vez datos arrojados por los
12 detenidos en flagrancia,
permitieron su detención
horas más tarde en una ca

sa de la colonia Santa Ca
tarina, en Tláhuac.
Él mismo reveló que es

persona de confianza de
Carlos Andrés Rivera, La
Firma, y Julio César Mon
tero, El Tarjetas, quienes
forman parte de una estruc
tura del Cártel Jalisco al
mando Juan Carlos Valen

cia González, El 3, al que in
formes de inteligencia con
sideran hijastro de Nemesio
Oseguera, El Mencho, líder
de este grupo criminal.
Desde el mismo26 de ju

nio, versiones surgidas des

de el propio gobierno fede
ral han puesto en duda que
el Cártel Jalisco se encuen
tre detrás del ataque, y han
sugerido, incluso, que el
propio secretario se fabricó
un autoatentado para des
viar la atención de las ver

siones que hablan de sus
presuntos nexos con los
Gúerreros Unidos y los su
cesos de Ayotzinapa.
Es imposible, de mo

mento, saber la verdad. Pe
ro lo expuesto en esta breve
relación indica que los de
sacuerdos que un día saca
ron a García Harfuch de la

AIC siguen vivos, e incluso
se han recrudecido.
Hoy, adentro del gobier

no hay una guerra. •
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Lozoya ya entregó
documentos y pruebas

Desde la comodidad de su

hogar y con los privilegios
que le ha otorgado la Fis

calía General de la República, el ex
director de Pemex, Emilio Lozoya
Austin, acogido al "criterio de opor
tunidad" ha empezado a formular
las primeras acusaciones en contra
de políticos del sexenio pasado que
participaron de la corrupción en la
petrolera nacional, tanto en el caso
de la compra fraudulenta de la
Planta de Agronitiogenados, como
en el de los sobornos que recibió de
la empresa Odebrecht por 10 mdd
y que fueron destinados, según de
claró ante el juez el exfuncionario,
a pagar "sobornos" a diputados y
senadores que aprobaron la Refor
ma Energética en 2013 y al finan
damiento de la campaña del ex
presidente Enrique Peña Nieto.
Según fuentes cercanas a la de

fensa de Lozoya, la FGR ya recibió
"información detallada con nom

bres, fechas, datos y testigos" sobre
los personajes a los que acusará su
cliente. Los primeros materiales
que entregó Lozoya corresponden
a documentos, comprobantes y al
gunos videos grabados por él mis
moensusoficinas, conlosqueacu
sa directamente a exfuncionarios

del gabinete peñista como el exse
cretario de Hacienda, Luis Videga
ray, a quien menciona como res
ponsable tanto de la decisión de
comprar la planta propiedad de
Alonso Ancira, como de haberse
reunido con Luis Meneses, director
de Odebrecht en México, para que
le entregara los sobornos para la
campaña de Peña Nieto.
En el tema de la Reforma Ener

gética, los primeros nombres que
señaló Lozoya son los de panistas
que eran diputados y senadores
durante el proceso de discusión y
aprobación de las leyes energéti
cas. Entre los directamente seña
lados por el exdirector de Pemex
aparece el excandidato presiden
cial Ricardo Anaya, entonces di
putado y presidente de la Mesa Di
rectiva de San Lázaro, y los exse
nadores de la Comisión de Ener
gía, Francisco García Cabeza de
Vaca y Francisco Domínguez, hoy
gobernadores de Tamaulipas y
Querétaro, respectivamente.
En esos primeros nombres se

centrarán las primeras acusaciones
de Lozoya Austin y los tiempos en
los que se armen expedientes o
averiguaciones en contra de las
personas que son imputadas por el
exfuncionario dependen de la FGR
que tiene, de entrada, el plazo de 6
meses que le otorgó el Juez Federal
para armar bien la causa y las in
vestigaciones sobre el caso Lozoya,
tiempo en el que será la Fiscalía la
que decida si gira citatorios u ór
denes de presentación en contra de
los nuevos acusados.

En una segunda etapa, comen
taron los allegados a la defensa, Lo 
zoya Austin prepara la entrega de
información alusiva a la forma en
que se operó la compra de la Planta
de Agronitiogenados y quienes
participaron en esta operación
fraudulenta por más de 500 millo
nes de dólares. Además de aportar
pruebas contundentes en contra
del empresario Alonso Ancira, el
exdirector de Pemex también pla
nea revelar cuál érala participación

del expresidente Carlos Salinas de
Gortari en las decisiones que se to
maban en el gobierno de Peña Nie 
to, especialmente en la petrolera
nacional. "Emilio va a documentar

cómo personalmente Carlos Sali
nas le pidió y lo presionó para rea

lizar acciones y tomar decisiones
que tenían que ver con las asigna
ciones de Pemex y dará detalles de
reuniones que tuvo con el expre
sidente, tanto en su casa de Cami
no a Santa Teresa como en sus ofi
cinas alternas de Montes Urales, en
las Lomas de Chapultepec, en las
que se hablaba de contratos y ne
gocios en Pemex. En otras ocasio
nes, tambiénhablaráde las reunio
nes que tuvo con Emiliano Salinas
Ocelñ, hijo mayor del expresidente,
quien lo mandaba a tratar'asuntos'
con el director de Pemex", comen
tó una de las fuentes cercanas a la
defensa de Lozoya
Veremos cuánto tarda en ar

mar expedientes, acusaciones y
posibles órdenes de presentación
la Fiscalía, pero está claro que el
tiempo que le lleve empezar a
acusar a personajes concretos en
el "maxiproceso" que derivará de
los testimonios de Lozoya, más
que tiempos jurídicos se basarán
en los tiempos políticos, concre
tamente las elecciones del
2021....Los dados mandan Ser
piente doble. Caída libre. •

sgarciasoto@hotmail.com
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De donde seguramente menos
ni de quién esperaba, el Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador recibió un severo y rudo re
vés del secretario de Medio Ambiente

y Recursos Naturales, Víctor Manuel
Toledo, al declarar que "la 4T, como
tal, no existe, el Gobierno está lleno
de contradicciones por la lucha de
poder que priva al interior del gabine
te", y acusó al jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo, de "blo
quear proyectos ambientales y de
transición energética".
Dijo que la labor del secretario de Desarrollo

Rural, Víctor Villalobos, "está dirigida fundamen
talmente a los agronegocios y contra la agroecolo
gía que impulsa la Semarnat y que la visión de la
dependencia a su cargo "no está para nada en el
resto del gabinete y me temo que tampoco en la
cabeza del Presidente, hay que decirlo".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En su mañanera itinerante, desde un cuartel mili
tar en Culiacán, el Presidente déla República pidió a
las escuelas privadas no cerrar sus instalaciones por
la crisis económica que enfrentan y ofreció que se

analizará la forma en que se les pueda ayudar por
que no va a abandonar la educación.
Al responder a las inconformidades que empezó a
expresar la CNTE por el programa televisivo de im
partir clases por la pandemia, instruyó al secretario
de Educación Pública, Esteban Moctezuma, a pro
piciar un encuentro de dirigentes del SNTE con la
disidencia magisterial para encontrar un consenso.
Sin embargo, el vocero de la Dirección Política Na
cional de la CNTE, Juan Melchor, declaró que ese
diálogo debe ser directamente con el Presidente, la
secretaria de Gobernación y los directores del IMSS
e ISSSTE para tratar la salud de los docentes.
También Eloy López, líder de la Sección 22 de Oa
xaca, declaró que el diálogo que ellos han solicita
do es con el Ejecutivo federal, no con el titular de
la SEP y menos con el Sindicato, lo que augura que
en próximos días la disidencia podría empezar mo
vilizaciones de protesta, no obstante la pandemia.
Fue tan sorpresivo el madruguete del presidente
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, para cambiar
a su arbitrio los estatutos de ese partido que lo con
vierte en el autócrata tricolor, lo que dejó perpleja a
la militancia de esa fuerza política que, salvo por la
docena de gobernadores que le quedaron, casi des
apareció del panorama político desde el tsunami
electoral del i de julio de 2018.
Después de que el Consejo Político Nacional del
tricolor aprobó los cambios, el exgobernador de
Campeche le hará honor al apodo de Alito porque
él decidirá, solito, no solamente quiénes serán
candidatos a cargos de elección, sino también a los
que liderarán las bancadas de ese partido en ambas
Cámaras del Congreso de la Unión.
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Simulación de cuarta
Pocos temas generan una discusión tan encendida como el
aborto. Entre "el derecho a decidir" y "el derecho a la vida" no
hay términos medios. O se está en un campo o se está en el
otro. Para unos, forma parte de un conjunto de libertades; el
derecho de la mujer de decidir libremente sobre su cuerpo.
Para otros, se trata de un crimen; el asesinato de un ser inde
fenso. Para unos, el Individuo existe sólo al nacer. Para otros,
la persona comienza con la concepción.

En febrero pasado, la Comisión de Igualdad de Género de
la Cámara de Diputados dio su visto bueno a un proyecto de
ley para adicionar diversas disposiciones de la Ley General de
Salud en materia de interrupción legal del embarazo. Entre
otras, que los hospitales públicos cuenten con personal que

no sea objetor de conciencia.
El proyecto dividió a la coali

clón de gobierno Mientras que
Morena y el Partido del Trabajo
(PT) volaron a favor, el Pariido
Encuentro Social (PES) lo hizo
en contra. Cada bancada votó

de acuerdo con lo que establece
su declaración de principios. Esa
vez, el PES votó junto a Acción
Nacional.

Sin embargo, apenas seis me
ses después, el grupo parlamentario del PES ha experimen
lado la deserción de varios diputados federales que se han
sumado a la del PT. Como lo oye; ni el divislvo tema del aborto
ha impedido que estos legisladores, votados por la ciudadanía
por su plataforma inspirada en los valores del cristianismo
evangélico, pasen a formar parte de una bancada cuyo partido
sigue los principios de la maoísta "línea de masas".

Cuando en política algo huele mal es que hay dinero de
por medio, dice un viejo adagio. Y eso es justamente lo que
ha denunciado el coordinador de los diputados federales del
PES, Jorge Argüelles.

De acuerdo con su dicho, los petistas han lanzado caño
nazos de hasta cinco millones de pesos para atraer a los le
gisladores pesistas a su grupo parlamentario, a fin de que éste
crezca en número y el PT pueda rebasar al PRI como tercera
fuerza en San Lázaro y aspirar a ocupar la presidencia déla
Mesa Directiva en el tercer año déla actual Legislatura.

El PT ha negado que esté sobornando a los diputados del
PES. Claro, tampoco le molesta hacerse de los servicios de

integrantes de la bancada de un partido de orientación re
llgiosa. Total, dar bandazos es parte de la naturaleza de ese
partido, formado en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari
como una competencia artificial del PRD.

Usted quizá me diga que los sobornos no están probados.
De acuerdo, pero si a esas vamos tampoco los que, supues
lamente, recibieron los entonces diputados de los partidos
que formaron el Pacto por México, a fin de que aprobaran
la Reforma Energética hace seis años. Y el que no estén pro
bados no ha obstado para que el presidente Andrés Manuel
López Obrador aluda a ellos como si tuviera las evidencias.

A lo que voy es que el presunto soborno es tan grave en un
caso como en otro. Y lo es también en el caso de la llamada

Ley Bonilla como se calificó la reforma a la Constitución de
Baja California con la que se intentó prolongar el mandato
del actual gobernador de ese estado, de dos a cinco años. Ahí
también se habló de dinero bajo la mesa.

La Cuarta Transformación se ha erigido a sí misma como
guardiana de la moral en la política, En realidad, sólo es pro
lectora de sus intereses. De otro modo, uno de los partidos de
la coalición de gobierno no trataría de hacerse a la mala de la
presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro, que por ley
ie toca al PRI, después de que ya le tocó a Morena y al PAN.
Inflar artificialmente la bancada del PT es una de esas simu

laciones contra las que se pronuncia a menudo el presidente
López Obrador.Lope

BUSCAPIES

¿Qué grupos sociales la han pasado peor con la pandemia?
De acuerdo con datos del 1MSS y el Coneval, son los jóvenes,
los viejos y los trabajadores con los salarios más bajos. Ahí es
donde pegó con más fuerza la pérdida de un millón de em
pieos. Justo los mexicanos que, de acuerdo con el presidente
López Obrador, serían la prioridad de su gobierno.

La Cuarta Trans

formación se ha

erigido a sí misma
como guardiana
de la moral

en la política.
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Cuando se implemento el Plan Colombia, impulsado durante
la administración de Clinton en Estados Unidos y de Alvaro
Uribe en Colombia, tuve la oportunidad de hacer un largo
recorrido por esa nación sudamericana para ver cómo se im
plementaba un proyecto destinado a romper con las estructu
ras del narcotráfico (y de los grupos de la guerrilla asociadas
al mismo), que combinaba estrategias policiales y militares,
inteligencia, alta tecnología, cambios profundos en el sistema
de justicia e incluso una intervención abierta de "asesores"
estadunidenses y de otros países.

Pero también muy intensas tareas de erradicación, casi en
su totalidad aérea, por dos razones fundamentales: era casi
imposible mandar tropas a las zonas donde estaban los cul
tivos de hoja de coca para hacer erradicación
manual y hacerlo desde el aire era infinitamente
más eficiente. Para ello se utilizaba un plaguicida
llamado glifosato.
Una lucha ni siquiera demasiado soterra

da dentro del gabinete presidencial en México
colocó aquí el glifosato en la mira: el intransi
table secretario de la Semarnat, Víctor Manuel
Toledo, el mismo que asegura que la energía eó
lica roba el viento a las comunidades Indígenas,
se ha opuesto en redes a la utilización de glifosato
como plaguicida autorizado, mientras que éste ha
sido avalado por la secretaría de Agricultura, que
encabeza Víctor Villalobos.

Parecería un tema menor, pero no lo es, por
que el glifosato también es usado y defendido
por las Fuerzas Armadas paralas tareas de erra
dicaclón aérea de drogas. Y la intensificación de
esas tareas sería uno de los acuerdos que, en tér
minos de seguridad, se establecieron en la Casa
Blanca en la reciente visita del presidente López
Obrador.

Ayer decíamos que parecía que se estaba dan
do un giro de 180 grados en el ámbito de la seguridad con la
detención de capos de distintas organizaciones criminales. La
autorización para el uso de glifosato, que permitiría su utiliza
ción mucho más amplia que hoy para la erradicación de plan
tíos de drogas por vía aérea, parecería ser una confirmación
más de ese giro. Erradicar por vía manual, tanto marihuana
como amapola, ha sido la opción preferencial durante años en
México, pero ya desde el sexenio pasado la utilización de la vía
aérea con el glifosato de telón de fondo se fue intensificando.

En las actuales circunstancias, cuando el desafío a la se
guridad interior y publica está más presente que nunca, me
imagino que la opción de destinar miles de soldados a la

erradicación manual ha dejado de ser preferencial. Con un
agravante, ya en el pasado autoridades estadunidenses ha
bían presionado por una erradicación más amplia y activa
realizada por vía aérea.

Se basaban en la experiencia. Como consecuencia de los
acuerdos con las FARC, Colombia terminó nadando en coca.
Lo que sucedió fue que el gobierno de Santos suspendió los
programas de erradicación aérea de plantíos, primero en las
zonas de operación de las FARC y luego en todo el país, argu
mentando que podía ser cancerígeno Sin embargo, ese mismo
producto se utiliza, en un porcentaje diez auno mayor que el
que se usa en la erradicación aérea, como herbicida en los
sembradíos de arroz y maíz, entre otros productos agrícolas,
y allí es permitido porque no existe constancia de que sea

cancerígeno. La pregunta era por qué entonces
se prohibía para fumigar plantíos de coca y se
permitía para alimentos de uso masivo.

La razón es que existían acuerdos en ese sen
tido con las FARC, establecidos en las negocia
clones que se realizaron en La Habana, con el
argumento de que la fumigación de los plantíos
de coca acababa también con otros cultivos. Lo

cual, en parte, era verdad, pero sólo porque los
aviones fumigadores tenían que volar a mayor
altura porque, tanto los miembros de las FARC
como los narcos, les disparan desde tierra. Para
avanzar en el acuerdo de paz, el gobierno de
Santos aceptó las condiciones de las FARC, algu
nos de cuyos grupos utilizaron ese vacío para in
tenslflcar la producción de coca en sus territorios.

La consecuencia fue que, sin erradicación ma
nual y sin fumigación de plantíos, no había forma
de evitar que el país nadara en coca, como lo
reconoció en su momento el propio procurador
general de Colombia, Alejandro Ordóñez.

Ese es el dilema que estamos viviendo en México. Lo cierto es
que en nuestro país estamos nadando en marihuana y ama
pola y la producción de opioides crece, aunque la heroína esté
perdiendo la batalla contra el fentanllo y cada vez se necesitan
mayores elementos militares para labores de seguridad que
hoy están en la durísima tarea de erradicación manual, con
campañas largas, desgastantes, bajo el acoso de la naturaleza,
pero también de criminales y, a veces, de comunidades que
trabajan con ellos, y con resultados ineficientes: una vez que se
erradica un plantío, en cuanto los soldados se trasladan a otro,
ese plantío vuelve a sembrarse en un círculo vicioso inevita
ble. Me temo que la erradicación aérea llegó para quedarse.

Parecería

un tema menor,

pero no lo
es, porque
el glifosato
también
es usado

y defendido
por las Fuerzas
Armadas

para las tareas
de erradicación

aérea de drogas.
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Las monarquías son un anacronismo insostenible. Como hijo
del continente americano me resulta muy ajeno entender el
concepto de un ¡efe de Estado, cuyo tínico mérito es haber
nacido de cierto padre, de cierta madre y en un momento
adecuado. Es una aberración, por más que me digan que
se trata de tina tradición profunda y que los monarcas se
preparan toda su vida para ejercer su puesto con dignidad
y nobleza.

Pamplinas. Los reyes son seres humanos de carne y hueso.
Es cierto que algunos han sido excepcionales y ejemplares re
presentando los mejores valores de sus naciones. Pero la gran
mayoría son Individuos con vicios y virtudes.

A algunos ni siquiera les gusta su cargo. Nadie
les preguntó si querían ser reyes. Así nacieron y,
por herencia, tienen que ejercer el papel para el
que llegaron a este mundo. Muy pocos de los mo
narcas Insatisfechos se atreven a hacer lo correo

to: abdicar para hacer lo que se les paga la gana
con su vida. Les da terror tener que trabajar para
sobrevivir como lo hacen sus súbditos. Prefieren

"sufrir" en palacios en su mundo de pompa y cir
cunstancla. Pobrecitos.

Los lectores de esta columna saben que soy
republicano hasta el tuétano. Creo que los jefes
de Estado deben ser elegidos por el pueblo o sus
representantes. Es lo correcto: a partir de un cri
terlo merltocrátlco no aristocrático. Ya llegó la
hora, en este nuevo milenio, que las monarquías
—por más constitucionales, liberales y democrá
ticas que sean — desaparezcan.
Traigo a colación este asunto por lo que está

sucediendo en España.
El rey Juan Carlos I jugó un papel muy impor

tante en la transición del autoritarismo franquista
a la democracia parlamentarla. Nadie puede ne
garlo. Fue una de sus grandes virtudes.

Algunos dicen que también fue importante su
Intervención para resolver el intento de golpe de
Estado en 1981. La realidad, como lo demuestra
el magnífico libro de Javier Cercas (Anatomía de
uri Instame) sobre este acontecimiento, es que
el rey Juan Carlos dudó y sólo intervino a favor
de la democracia hasta que vio que el golpe de
Tejero había fracasado.

Los vicios de Juan Carlos han eclipsado sus
virtudes. Resulta que el Borbón era más humano de lo que
creíamos.

Hoy sabemos, a través de la prensa de los chismes de so
ciedad, que le gustaban mucho las mujeres. Le era infiel a su

esposa. Muy su problema, salvo por la hipocresía de mantener
una supuesta Imagen de católico virtuoso.

En 2012 nos enteramos que se rompió la cadera cazando
elefantes en Botsuana. La cacería siempre fue una tradición
de las casas reales europeas. Pero, en pleno siglo XXI, es una
barbaridad, sobre todo la de elefantes africanos que están
en peligro de extinción. La frivolidad de Juan Carlos I quedó
comprobada.

A pesar que el Estado español le pagaba muy bien y le pro
veía de palacios y sirvientes, el Borbón tampoco pudo dejara
un lado otra tradición de los de su noble estirpe: enriquecerse
desde el poder.

Hoy sabemos que Juan Carlos tenía un par de
fundaciones registradas en paraísos fiscales que
habrían recibido cien millones de dólares de Ara
bia Saudita, de los cuales 65 millones de euros los
transfirieron, en 2012, a una de sus examantes, la
danesa Corinna Larsen.

En 2014, Juan Carlos I abdicó. Su hijo Felipe,
cuyo mérito mayor es haber nacido como he
redero de la corona, asumió el papel de jefe del
Estado y de las fuerzas armadas españolas. La
sucesión se adelantó con el fin de despresurizar
los ataques crecientes a la monarquía producto
de la mala imagen del rey Juan Carlos debido a
sus tropelías.
El padre de Felipe VI se quedó como "rey

emérito" ganando un salarlo de 225 mil dólares
al año más prebendas reales y la posibilidad de
vivir en el Palacio de la Zarzuela.

Como emérito, Juan Carlos cuenta con fuero,
pero, como abdicó al trono, sí puede ser imputa
do por las autoridades. Ya lo están investigando
por posible lavado de dinero y delito fiscal.

El pasado 3 de agosto, Juan Carlos le envió
una carta a su hijo, Felipe VI, informándole de su
"decisión meditada" de abandonar España. Me
nudo destino para un rey que nació en el exilio
por la Guerra Civil española y que podría terminar
sus días también en el exilio. Un rey que, en su
momento, fue aplaudido, pero que resultó más
terrenal de lo que se pensaba.

Es hora que España y los otros países monár
quicos de Occidente, por más democráticos que
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sean, den el paso y se conviertan en repúblicas
donde los puestos políticos, por más decorativos que sean, los
ostenten individuos admirables con méritos y no gente que
supuestamente tiene sangre azul.
Twíner: twleozuckemiann

Como emérito,
fuan Carlos I
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MILLONES
de dólares al año más

prebendas reales recibía Juan
Carlos I como rey emérito.
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V decir de Toledo. la agenda ambiental es
bloqueada por miembros del gabinete y
tampoco está en la cabeza del Presidente

endrán más renuncias, advirtió el Pre
Vsidente hace unas semanas.

De las diferencias de criterio en su
gabinete, el propio López Obrador ha
hablado en sus conferencias matutinas
(aunque suele omitir que detrás de cada
ello hay fuertes luchas de poder). Las ha

calificado como algo normal. Y hasta pone como ejemplo
el gabinete de Benito Juárez donde el ir y venir de fun
cionarios estuvo a la orden del día.
En el caso de este gobierno, las cartas de renuncia de

Carlos Urzúa a Hacienda; de Germán Martínez al IMSS;
y de Javier Jiménez Espriú a Comunicaciones, son claro
ejemplo de las distintas posiciones y diferencias de criterio
entre el equipo presidencial y con el propio Andrés Manuel.
Sin embargo, ninguna muestra con tal claridad las di

ferencias y los encontronazos que se dan en el gabinete y
de la 4T, como lo compartido por el secretario del Medio
Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Manuel Toledo,
a sus colegas.
Quizás la frase que mejor resume el diagnóstico y el

sentir del biólogo luego de vivir y observar durante 10
meses las entrañas del gobierno, sea ésta: "No debemos

idealizar a la IT".
Este gobierno "está lleno de

contradicciones y esto se expreLA RENUNCIA
sa concretamente en luchas deDE TOLEDO
poder al interior del Gabinete"NO SE HIZO
que, dice Toledo, él mismo haESPERAR
notado en varias líneas.

: Menciona desencuentros
fuertes con Alfonso Romo,

enlace de la Presidencia con los empresarios y con el
titular de Agricultura, Víctor Villalobos, cuyas visiones
de "agronegocios" van en contra de la "agroecología" que
impulsa la Semarnat. Cita ejemplos de los bloqueos de
esas instancias y de otras secretarías, como la de Energía,
con Rocío Nahle, que persisten en bloquear proyectos
ambientales y de transición energética.
Pero, a nuestro parecer, lo más duro e inquietante

de lo expuesto por el titular de la Semarnat (¿todavía
lo será para cuando se publiquen estas líneas?) está en
las líneas siguientes: "Este Gobierno es un gobierno de
contradicciones brutal y toda nuestra visión, que aquí la
compartimos todos nosotros, no está para nada en el resto
del Gabinete y me temo que tampoco está en la cabeza
del Presidente..., hay que decirlo".

El subrayado es nuestro. Lo que ahí expone el recono
cido doctor en ciencias por la UNAM. es que el cuidado del
medio ambiente, la agroecología, las energías renovables,
no están en la agenda real de López Obrador.
Así las cosas y dicho todo lo anterior, la renuncia de

Toledo no se hizo esperar en el escritorio del Presidente.
¿La aceptará el Presidente? En eso estaban al cierre de
esta columna.

GEMAS: Obsequio del coordinador de Morena en la
Cámara de Diputados, Mario Delgado para el PT y

el PES: "Hay que entrar en conciliación, superar estas
diferencias; no vale la pena, la verdad, estarnos jalo

neando entre nosotros y más que somos aliados".
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PEPE GRILLO

La alianza cruje

Mario Delgado ha tenido que intervenir en el zipizape
protagonizado por PT y PES por el control de la Mesa
Directiva de Kan Lázaro.

Lo hace porque ambos partidos forman parte de la alianza
que forma ia mayoría, tina alianza que cada día presenta más
fisuras, una alianza que cruje.
El coordinador parlamentario pidió que nadie se agandalle.
Esto puede interpretarse como una desautorización a
la estrategia de! PT de comprar diputados del FES para
superar el PR1 en número de enrules y quedarse con la Mesa
Directiva.

La cuestión se tiene que decidir pronto y es obvio que si
se concreta el agandalle la convivencia en la Cámara
de Diputados tendrá turbulencias permanentes y será
inmanejable.

Protagonismo letal
El alcalde de Morelia, el morenista Raúl Morón ha desdeñado
la crisis sanitaria ocasionada por el COYID19.
El resultado es que ia capital de Michoacán se ha convertido
en foco de contagio y aIcanza ya mil 558 casosconiirmados y
110 fallecimientos.
Ante esto, el gobernador de la entidad, Silvano Aureoles,
acusó a Morón de minimizar la emergencia v hacerlo por
cuestiones políticas.
Hizo un llamado a los habitantes de Morelia a atender las

instrucciones en ia materia de gobierno estatal y evitar asi
que los contagios se salgan de control.
"Algunos quieren sobresalir y no acatan las medidas y lo
único que hacen es poner en peligro la vida de ¡as personas",
dijo Aureoles.

ES UNA QUIMERA
La 4T avanza se mueve en una dimensión desconocida. Para

algunos de sus integrantes de hecho no existe, es una quimera.
No tiene objetivos ciaros, lo que sí tiene son contradicciones y
feroces luchas de poder en su interior.
Lo dijo así. de manera contundente. Víctor Toledo, secretario
de Medio Ambiente.
El funcionario ejemplificó las contradicciones con el
desempeño del secretario de Agricultura, del jeié de la
Oficina de la Presidencia y ia secretaria de Energía, que están
claramente en contra de la transición ecológica del país, pol
lo que la Semamat está sola en el esfuerzo.
Toledo pidió no idealizar a la 4T, y pidió aceptar la realidad.
Ahí queda la reflexión, la pregunta es cuánto tiempo pasará
antes de que Toledo se reintegre de tiempo completo a la
investigación y la academia.
La CNTE no ve la tele

La CNTE no le entra al programa "Aprende en casa", que
tiene como eje la transmisión de ciases por canales de la
televisión comercial.

Tienen algunos argumentos de peso, como el desplazamiento
de docentes, la ¡alta de luz en muchas zonas marginadas. Ea
falta de experiencia en el modelo.
El presidente escuchó su rechazo y pidió al secretario de
Educación que trabaje con bs maestros inconlórmes.
Fero ios de la CNTE no quieren hablar con Esteban
Moctezuma. Quieren que del otro de la mesa de trabajo este
Ló|)cz Obrador, con esto muestran que no están preocupados
por los educandos, sino que quieren mostrar lúcrza política.
Es lo mismo de siempre, las cuestiones académicas son lo de
menos, lo único que les importa es la negociación política
para consolidar privilegios antiguos y obtener nuevos, de los
niños que se preocupen otros.
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